

NOTICIAS DE TRES IMPORTANTES GRADUADOS OSCENSES EN LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA

José M.^º DE JAIME LORÉN

En nuestras investigaciones en torno a los graduados aragoneses que alcanzaron sus títulos en las universidades valencianas,¹ nos hemos visto sorprendidos por el número ciertamente alto de los mismos que así lo hicieron, en una clara demostración de la fuerte permeabilidad histórica entre ambos territorios. En verdad que en su mayor parte procedían de las tierras turolenses, pero no es menos cierto que las cifras de zaragozanos y de oscenses que se llegaron hasta las aulas del antiguo *Estudi* son harto significativas, y ello a pesar de gozar ambas capitales durante mucho tiempo de sendos estudios generales. Para hacernos una idea de la importancia cualitativa y cuantitativa de esta emigración académica, sirvan estos tres ejemplos que forman las licenciaturas en Medicina, Farmacia y Filosofía y Letras de Justo Ramón Casasús, Hermenegildo Gorriá Royán y Ricardo del Arco Garay, respectivamente.

¹ JAIME LORÉN, J. M.^º de (1994): *Los grados de aragoneses en la universidad y estudio general de Gandía*. Calamocha, 146 pp.; *Los grados de aragoneses en la universidad y estudio general de Valencia* (pend. ed.).



JUSTO RAMÓN CASASÚS

Despachado generalmente con la benevolente mención que le hace progenitor del científico español más universal de todos los tiempos, don Santiago Ramón y Cajal, tal como por ejemplo hace don Pedro Laín Entralgo,² que de todos modos le reconoce su laboriosidad y constancia para ascender de mancebo de cirujano de aldea a médico de la Beneficencia provincial de Zaragoza y profesor de Disección en su Facultad de Medicina. Antes había ejercido como médico-cirujano en Petilla de Aragón, Larrés (lugar donde nació en 1826), Luna, Valpalmas y Ayerbe. Con algo de prisa despacha la cita diciendo que «Le dio cierto prestigio su práctica quirúrgica, y con su perseverante tenacidad logró inclinar a su hijo Santiago hacia los estudios médicos».

Por su parte, amplía Zubiri³ que fue primero barbero y sangrador y como tal ejerció en diversos lugares del Altoaragón. Estudioso, inteligente y con una voluntad de hierro, marchó a pie a Barcelona, donde alternó su trabajo con el estudio para obtener el título de cirujano de segunda. Con él en su poder se estableció en Petilla de Aragón y de allí pasaría a otros lugares próximos, hasta que, según este historiador, «En 1858 marchó a Madrid para graduarse en Medicina», si bien sabemos hoy que la carrera la concluyó en Valencia. Con este nuevo título se estableció en Zaragoza, donde llegó a ser cirujano del Hospital Provincial y profesor de disección, además de gozar de un gran renombre y popularidad. Murió en Zaragoza en 1904.

Mas no debieron de ser tan discretos sus méritos cuando, ojeando ligeramente la zaragozana revista de medicina *La Clínica*,⁴ nos encontramos con dos interesantes artículos que llevan la firma de don Justo. El primero apareció, con las iniciales «J. R.» por toda firma, el 17 de marzo de 1878 bajo el título de «Casos prácticos. Escirro con adherencias al plexo braquial. Estirpación» (22, 84-85), donde cuenta la intervención practicada a una paciente unos días antes. El segundo, ya con su nombre y primer apellido, salió a la luz en varias entregas de las que sólo conocemos la del 6 de octubre del mismo año —como señala el título, es continuación de alguna otra anterior que no pudimos encontrar y se trata también de «Casos prácticos. Hematocele retro-uterino

² LAÍN ENTRALGO, P. (1982): «Ramón Casasús, Justo», *Gran Enciclopedia Aragonesa*, X, 2806. Zaragoza.

³ ZUBIRI VIDAL, F. (1983): *Médicos aragoneses ilustres*, pp. 321-323.

⁴ *La Clínica. Semanario de Medicina, Cirujía y Farmacia*, fundado y propiedad de Joaquín Gimeno, cuyo primer número salió el 21 de octubre de 1877.



(curación). (Continuación)» (51, 315-316)— y la conclusión, el 13 siguiente (52, 323-324). De ésta tomamos por su interés las palabras con las que finaliza el artículo: «Si hemos tenido el atrevimiento de publicar el primer caso (clínico) que nos ha proporcionado la casualidad, sólo ha sido para excitar la atención de nuestros compañeros animándolos a que publiquen todo lo inusitado y raro que observen en su dilatada práctica, ilustrando con sus observaciones a sus colegas de profesión y dando además una prueba de gratitud a la Redacción de LA CLÍNICA a la que no faltarán materiales sabrosos para nutrir, sostener y continuar la única publicación médica de la capital de Aragón».

Por el repaso del expediente del Archivo Universitario de Valencia (carpeta 158/20), vemos que Justo Ramón Casasús se licenció en Medicina y Cirugía en 1862. De la copia del acta de bautismo nos interesa que nació el 6 de agosto de 1822. Era desde el 14 de diciembre de 1847 cirujano de 2.ª clase por la Universidad de Barcelona, bachiller en Artes por el Instituto de Zaragoza, con nota de aprobado el 1 de julio de 1859; en la Universidad Central recibió también con aprobado el bachillerato en Medicina el 10 de enero de 1860 y en este mismo centro cursó en 1859-1860 las asignaturas de Patología médica, 1.º de Clínica médica, Higiene pública y Medicina legal y Toxicología, con censura de mediano en las tres primeras y de bueno en la cuarta. En 1860 llega a la Universidad de Valencia para hacer 2.º de Clínica médica, que sacó en los exámenes extraordinarios con calificación de notable y, «habiendo acreditado la asistencia a las Academias de la facultad», solicitó acceder al grado de licenciado en Medicina, que le fue señalado para el 18 de marzo de 1862 con Quintana, Gómez y Morte de tribunal. El ejercicio teórico lo superó con aprobado y en el práctico compuso la historia clínica de «Un catarro pulmonar crónico», repitiendo calificación. Tras los juramentos de rigor, recibió el título el 29 de marzo de 1862.

HERMENEGILDO GORRÍA ROYAN

Citado como farmacéutico escritor por Rafael Roldán,⁵ sobre su reseña trazaremos esta breve semblanza biográfica por la que vemos que nació en Huesca en 1843. Tras licenciarse en Farmacia en la Universidad de Valencia en 1874, marchó a Tarragona como director de la Estación Vinícola Enológica, de donde pasó a dirigir las

⁵ ROLDÁN GUERRERO, R. (1975): *Diccionario biográfico y bibliográfico de autores farmacéuticos españoles*, 2, 524-525. Madrid.



Escuelas Agrícolas de Madrid y Barcelona. En esta capital desempeñó algunas cátedras de la Facultad de Ciencias, siendo nombrado académico numerario de la Real de Ciencias y Artes, en la que leyó como veremos diversas memorias relativas a asuntos hidrológicos y agronómicos. Representante oficial en el congreso de París, con motivo de la Exposición de Barcelona de 1900 fue premiado por sus trabajos y proyectos científicos. Murió en Barcelona en 1920.

La mayor parte de sus trabajos vieron la luz como Memorias de la Real Academia de Ciencias y Artes de Barcelona en su tercera época y llevan como enunciados: *Importancia de la hidráulica aplicada*, 1907, 6, 213-251; *La ciencia agrícola, discurso inaugural del año académico*, 1908, 7, 357; *Aplicaciones de la electricidad a la agricultura*, 1908, 6, 529-583; *Los fermentos de la tierra y la alimentación vegetal*, 1907, 6, 267-314; *Notas para el avance del mapa meteorológico de Cataluña*, 1913, 10, 313; *Notas sobre las industrias de la seda en España*, 1913, 10, 387; *Notas sobre las labores profundas del terreno y la motocultura*, 1915, 12, 29-53; *Cultivo y aprovechamiento de los terrenos de secano en España*, 1917, 13, 301-344; *Progresos modernos en agronomía*, 1918, 14, 417-459. Sin explicar más datos que los que se reseñan, cita Roldán: *De la maquinaria agrícola, especialmente del arado y de las labores profundas del terreno* (1915), *Desecación de las marismas y terrenos pantanosos de los Alfaques, Instrucciones para el reconocimiento de las viñas atacadas de la filoxera y Primer ensayo del cultivo y elaboración del tabaco*.

Perfila mucho más la biografía Vicente Martínez Tejero⁶ al concretar que fue además doctor en Ciencias Exactas y Físico-Químicas, ingeniero industrial y agrónomo. Residió también en Zaragoza, donde formó parte de la Junta de Obras de la Exposición de 1868, encargándose en 1884 de la dirección de la fábrica de gas. Participó en el Primer Congreso de Naturalistas Españoles con un trabajo sobre apicultura y sericicultura, que más tarde fue incluido en el libro de Actas y Memorias de la Sociedad Aragonesa de Ciencias Naturales.

Todavía hemos podido documentarle una *Memoria del proyecto de los pantanos de Híjar*, impreso en Madrid en 1980, en 250 páginas en 4.^º, con cuatro mapas y planos.

⁶ MARTÍNEZ TEJERO, V. (1975): «Gorría Royán, Hermenegildo», *Gran Enciclopedia Aragonesa*, VI, 1551. Zaragoza.



Del repaso realizado al expediente que se guarda en el Archivo Universitario de Valencia (carpeta 247/13), podemos añadir relejendo la copia de su partida de bautismo que allí se halla que Hermenegildo José María nació efectivamente en Huesca, pero no en 1843 como se pensaba, sino el 28 de mayo de 1841. Su padre, del mismo nombre, empleado de las oficinas de intendencia, era de la misma capital, y su madre, Germana Royán, de Zaragoza. En dicha capital recibió el título de bachiller de segunda enseñanza el 13 de septiembre de 1870 con la calificación de aprobado. El curso siguiente superó en la Universidad de Madrid Química general con nota de mediano y Botánica y Mineralogía con la de bueno. En el siguiente estaba en Barcelona sacando con mediano la Zoología y en el 1872-1873 se matricula en la Universidad libre de Gerona de Materia farmacéutica animal y mineral, Materia farmacéutica vegetal, Farmacia químico-inorgánica y Farmacia químico-orgánica, trasladándola a la Universidad de Valencia, donde tras los exámenes correspondientes alcanzó aprobado en las dos primeras y sobresaliente en las dos restantes. Durante estos años debió compatibilizar los estudios de Farmacia con los demás mencionados, pues al año siguiente cursaba libre en Valencia los Ejercicios prácticos y la Práctica de operaciones farmacéuticas con las calificaciones de notablemente aprovechado y aprobado, respectivamente. El 19 de septiembre de 1874 solicitó los ejercicios del grado de licenciado en Farmacia y para el examen fueron designados como tribunal los señores José Lucía, Francisco Calvo y José Rodés, que calificaron con aprobado el primer ejercicio, instándole a presentar para el práctico, en el que ya mereció la nota de sobresaliente, 250 g de «Estracto de colchico» y 300 g de «Yoduro de plomo».

RICARDO DEL ARCO GARAY

Recordado en *Argensola* y en la *Gran Enciclopedia Aragonesa*,⁷ por esta reseña vemos que, andaluz de nacimiento, pasó su infancia y adolescencia en Tarragona, donde se impregnó del ambiente intelectual y cultural que allí se vivía. Licenciado en Historia y facultativo de Archivos, Bibliotecas y Museos, en 1908 tomó posesión del archivo de Hacienda de Huesca, ciudad en la que vivió hasta su muerte en 1955 y en la que desempeñó numerosísimos cargos: cronista, profesor del Instituto, director de la Biblioteca Pública así como del Museo Provincial, delegado provincial de Bellas

⁷ BALAGUER, F. (1956): «Breve nota biobibliográfica sobre Ricardo del Arco», *Argensola*, 25, 5-54 Huesca; DURÁN GUDIOL, A. y CANELLAS LÓPEZ, Á. (1980): «Arco y Garay, Ricardo del», *Gran Enciclopedia Aragonesa*, I, 247. Zaragoza.



Artes, vicepresidente del Instituto de Estudios Oscenses y correspondiente de la Academia Española, de la de Historia y de Bellas Artes. «Incansable polígrafo e investigador, es autor de casi doscientos títulos entre libros y artículos científicos, de carácter histórico y artístico, con temática aragonesa», de los que destacan *Aragón (Geografía, Historia, Arte)* (Huesca, 1931), *El arte románico en la región pirenaica* (Zaragoza, 1932), *La erudición aragonesa en el siglo XVII* (Madrid, 1934), *Fernando el Católico* (Zaragoza, 1939), *Repertorio de manuscritos referentes a la Historia de Aragón* (Madrid, 1942), *Catálogo monumental de Huesca* (Valencia, 1942), *Notas de folklore altoaragonés* (Madrid, 1943), *Sepulcros de la Casa Real de Aragón* (Madrid, 1945) o *España cristiana hasta 1035. Aragón y Cataluña*, en el t. VI de la *Historia de España* dirigida por Menéndez Pidal (Madrid, 1956).

Licenciado en Filosofía y Letras en 1907 en la Universidad de Valencia (carpeta 107/19). Ojeando el expediente vemos que el bachiller lo culminó en Tarragona, donde residía, el 29 de septiembre de 1903 con sendos sobresalientes en los dos ejercicios. Los cursos 1904-1905 y 1905-1906 de la carrera de Filosofía y Letras los hizo en la Universidad de Barcelona a base de notables y sobresalientes con matrícula de honor, los otros dos los hizo ya en Valencia con el mismo género de calificaciones. Para la obtención del grado le cupo en suerte en el ejercicio escrito realizar los temas: «Iberos y celtas. Comarcas que ocuparon estos pueblos» y «La escultura y pintura en España durante la Edad Media», que curiosamente se conservan todavía y que nos permiten apreciar ya el nivel intelectual de esta personalidad. El tribunal estaba formado por los señores J. Ventura, Germán Villarroya Izquierdo y J. Deleito, como presidente, secretario y vocal respectivamente, quienes tras el segundo y tercer ejercicio le concedieron la calificación de sobresaliente el 12 de junio de 1907.

